

Desvalorización de la mujer y su incidencia en el ámbito político y socioeconómico en parroquias rurales del Ecuador

Devaluation of women and their impact on the political and socioeconomic sphere in rural parishes of Ecuador

Autores:

Enith del Carmen Armijos Robles

Municipio de Loja

Ciudad: Loja

País: Ecuador

Correo electrónico: earmijos28@gmail.com

ORCID: <https://orcid.org/0009-0006-9072-1793>

Diana Maribel Armijos Robles.

Universidad Nacional de Educación

Ciudad: Azogues

País: Ecuador

Correo: diana.armijos@unae.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0292-0938>

Mireya Yolanda Arias Palomeque.

Universidad Nacional de Educación

Ciudad: Azogues

País: Ecuador

Correo: mireya.arias@unae.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7258-7619>

María Verónica Cabrera Velecela

Universidad Nacional de Educación

Ciudad: Azogues

País: Ecuador

Correo: maria.cabrera@unae.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0009-0008-9545-8714>

Citación/cómo citar este artículo:

Armijos, E., Armijos, D., Arias, M. y Cabrera, M. (2021). Desvalorización de la mujer y su incidencia en el ámbito político y socioeconómico en parroquias rurales del Ecuador. *Revista Social Fronteriza* 1(1); pp 49 -64.

Enviado: 09/agosto/2021 **Aceptado:** 10/septiembre/2021 **Publicado** 03/septiembre/2021

Arbitrado por pares ciegos septiembre 1, 2021



Armijos, E., Armijos, D., Arias, M. y Cabrera, M. Desvalorización de la mujer y su incidencia en el ámbito político y socioeconómico en parroquias rurales del Ecuador

Resumen

La desvalorización se encuentra estrechamente vinculada con creencias relacionadas con el cuerpo, las capacidades y la sexualidad de las mujeres, que usualmente las predisponen al cumplimiento de determinados deberes o roles que le han sido impuestos para su cumplimiento ya sea en el entorno familiar y en la sociedad en general. El constructo social de inequidad entre el género masculino y femenino ha derivado en un desbalance de poder y de participación, arraigando conductas segregativas que de una u otra forma pueden generar un impacto sobre distintos ámbitos. Consecuentemente, a través del presente artículo se tuvo como principal objetivo el de realizar una revisión sistemática que permita analizar la desvalorización de la mujer y su incidencia en el ámbito político y socioeconómico en parroquias rurales del Ecuador, para ello se trabajó con un tipo de estudio basado en un diseño documental de alcance exploratorio y descriptivo. En este caso, la recopilación de la información necesaria se llevó a cabo a partir fuentes secundarias de investigación que cumplieron con determinados criterios de inclusión y exclusión relacionados con el grado de pertinencia, actualidad y validez científica de los documentos consultados; en cuyo caso, se seleccionó un total de seis artículos de referencia. Los resultados obtenidos a partir del análisis realizado permitieron determinar que en el contexto ecuatoriano y principalmente en las comunidades y parroquias rurales, aún existen problemas de segregación y desvalorización por concepto de género, en la mayoría de los casos las mujeres son relegadas a realizar labores de hogar y en algunos casos impidiéndoles participar de forma activa en la toma de decisiones de carácter político y socioeconómico.

Palabras claves: Desvalorización; estereotipo de género; desigualdad de género; mujer; feminismo; machismo



Abstract

Devaluation is intricately linked to beliefs related to women's bodies, abilities, and sexuality, which usually predispose them to the fulfillment of certain duties or roles that have been imposed for their fulfillment either in the family environment and in society in general. The social construct of inequality between the male and female gender has resulted in an imbalance of power and participation, entrenching segregate behaviors that in one way or another can generate an impact on different areas. Consequently, through this article the main objective was to conduct a systematic review that allows analyzing the devaluation of women and their incidence in the political and socioeconomic field in rural parishes of Ecuador, for this we worked with a type of study based on a documentary design of exploratory and descriptive scope. In this case, the collection of the necessary information was conducted from secondary research sources that met certain inclusion and exclusion criteria related to the degree of relevance, timeliness and scientific validity of the documents consulted; in which case, a total of six reference articles were selected. The results obtained from the analysis made it possible to determine that in the Ecuadorian context and mainly in rural communities and parishes, there are still problems of segregation and devaluation due to gender, in most cases women are relegated to perform housework and, in some cases, preventing them from participating actively in political and socioeconomic decision-making.

Keywords: Devaluation; gender stereotyping; gender inequality; woman; feminism; machismo



Introducción

El rol de la mujer de acuerdo con diversos referentes que existen de la historia se ha visto limitado por varios factores, principalmente ligados con perspectivas en las que se pone en duda sus capacidades o bien se desvaloriza su participación en escenarios en los que el hombre ha liderado de manera casi constante (Díaz y Ledesma, 2022). Se desconoce con exactitud desde cuando la mujer estuvo relegada de hechos importantes, sin embargo, esto ha significado que hasta los tiempos actuales suela cuestionarse su participación en ámbitos como el político, empresarial, etc. Cabe acotar de acuerdo con Castán (2020), a pesar de tantas limitaciones, en el aspecto político y socioeconómico, estas han tenido influencia en los políticos (esposos, tíos, amigos, etc.) de una forma indirecta, es decir que su participación en la toma de decisiones ha sido también incógnita, precisamente por la carencia de oportunidades externas.

Otro hecho importante a tener presente, es que existen sistemas en los que se sigue limitando el desarrollo de las mujeres, desde la prohibición de su educación, el someterlas a matrimonios vendidos desde una edad temprana, siendo víctimas de discriminación legal (políticas que reduce la participación de las mujeres para que alcancen prosperidad) (Tapia, 2022), así como enlistarse empleos que son prohibidos por un aspecto biológico, esto visto aún en países como Rusia e inclusive en Argentina existen listados de trabajos en los que justificando que por un tema de seguridad para este segmento no lo pueden ejercer, o bien otros en los que tengan que ver con la promoción de productos como bebidas alcohólicas, dado a que es una imagen no adecuada para las mujeres de presentar ante el mundo (Banco Mundial, 2022).

Con el paso del tiempo hasta la actualidad, se han evidenciado algunos cambios que suponen un avance en lo que respecta a la participación de la mujer en el entorno en el que se desenvuelve la humanidad, estos hechos han sido principalmente promulgados a partir de eventos históricos tales como el primer movimiento sufragista en el siglo XIX (Ferro et al., 2022); la primera cumbre de celebración de los derechos de la mujer en 1848; en 1903 de estableció la Unión Social y Política de las Mujeres que aboga por los derecho a la protesta de parte las mujeres; la introducción de las mujeres en trabajos industriales



durante la Primera Guerra Mundial, especialmente en países de Europa; o lo acontecido en 1995 en la que se materializó la Plataforma de Acción de Beijing para establecer las doce áreas prioritarias para el avance de la mujer para la igualdad de género y la mitigación de la violencia, por mencionar algunos (Cristancho, 2022).

Desde la perspectiva de, aún las mujeres están muy poco representadas en los puestos de poder y, a menudo, se las presenta como incapaces de cumplir estos roles, lo que perpetúa los estereotipos y prejuicios de género (Dan, 2019). Esto no solo limita las oportunidades de liderazgo de las mujeres a nivel de política y otros contextos, sino que también refuerza las prácticas nocivas basadas en el género, como la discriminación, el acoso y las campañas de desinformación basadas en el género. Tales ataques pueden silenciar las voces de las mujeres y disuadirlas de participar significativamente en la vida social y política (Rojas y Jiles, 2023).

Cuando las mujeres logran asegurar tales roles, están expuestas además a la desinformación y el acoso, que pueden ir desde microagresiones sutiles en el espacio en línea hasta violencia absoluta. Una de las formas más insidiosas de esta violencia son las campañas de desinformación diseñadas para desacreditar o socavar la legitimidad de las mujeres en puestos de liderazgo (Fernández, 2022). Estas campañas suelen utilizar información falsa, rumores y otras formas de desinformación para crear dudas sobre la capacidad de las mujeres en la gestión electoral para celebrar elecciones libres, justas y transparentes (ONU MUJERES, 2023).

En el contexto local, existen datos importantes de reconocer, por ejemplo, a nivel de Latinoamérica, y particularmente en el Ecuador se evidenció el primer voto efectuado por una mujer, Matilde Hidalgo en el año 1889 además de ser activista, era médico y poeta, sin dejar de lado que fue la primera en obtener un doctorado en la rama de la salud, y hasta ahora su lucha ha trascendido, ya que es un referente que inició la lucha por el reconocimiento de los derechos de las mujeres en diversos escenarios (Verdú et al., 2023).

De igual manera, es posible determinar que en el Ecuador se venía evidenciando problemática de discriminación de la mujer, sin embargo, también se han establecido cada vez más como obligatorio la generación de oportunidades para que también sean



participes en esta rama, por ejemplo, El Consejo Nacional Electoral (CNE) en conjunto con el Consejo Nacional para la Igualdad de Género (CNIG), han marcado un precedente para impulsar la participación de la mujer en la política ecuatoriana, esto como un avance normativo en los que se requieren también la perspectiva femenina como opciones que lleven al Estado y a la población hacia el desarrollo (El Consejo Nacional Electoral, 2019). A partir de lo previamente, el objetivo general que se ha trazado para esta investigación consistirá en realizar una revisión sistemática que permita el análisis de la desvalorización de la mujer en el ámbito político y socioeconómico en parroquias rurales del Ecuador.

Fundamentación teórica

Desvalorización de las mujeres

La desvalorización de las mujeres es una conceptualización que se encuentra estrechamente vinculada con la teorización de las desigualdades de las relaciones de género, lo que permite afirmar su carácter socialmente construido (Chaigneau & Rosenbluth, 2014). Esta problemática se manifiesta a través de las situaciones de desigualdad que enfrenta el segmento poblacional femenino en el ámbito familiar, social y laboral, las cuales que en muchos casos se traducen a su vez en la invisibilidad, la asignación estereotipada de roles, la distribución inequitativa de tareas, la desigualdad salarial y la limitada representación en profesiones o puestos de poder que tradicionalmente son asignados a los hombres.

En este sentido, la invisibilidad del segmento femenino hace referencia a la desvalorización que hace la sociedad hacia las tareas ejercidas por las mujeres en el ámbito privado, principalmente si corresponde al cuidado del hogar y de los hijos, puesto que este tipo de actividades no son valoradas monetariamente y por el contrario se asumen como parte del rol asignado (Pineda, 2019). En consecuencia, la relevancia de las tareas que desempeñan en la crianza de los hijos, la organización de vida y la economía del hogar, se relega y no se le reconoce la importancia esencial que posee en el contexto del desarrollo de las sociedades en las que la familia constituye el núcleo fundamental (Armijos, 2019).



Esta desvalorización es, por tanto, una etapa esencial del proceso de dominación, ya que contribuye a reproducirlo. Ya sea en el ámbito doméstico o en el ámbito profesional, las mujeres serán conducidas por la desvalorización del trabajo o las tareas que realizan a ratificar con sus propios razonamientos y con sus propias acciones la relación desigual en que se encuentran, y así perpetuarla. En los estudios de carácter sociológicos, se habla de estereotipos relacionados con las funciones que se le ha asignado a cada género, lo que ha coadyuvado a justificar la posición de inequidad entre ambos. En consecuencia, dichos estereotipos generan un sesgo negativo y han logrado mantener la segregación que existe entre hombres y mujeres, siendo el segmento masculino quienes en la mayoría de los casos constituyen el grupo dominante (Errázuriz & Pizarro, 2020).

Inequidad de género

La inequidad de género es una característica del sistema social, según la cual diferentes grupos sociales (hombres y mujeres) tienen diferencias persistentes que afectan sus oportunidades en la sociedad, lo cual se ha constituido en una problemática que ha prevalecido hasta la actualidad y se ha vuelto inherente, independientemente del sistema político y del nivel de desarrollo socioeconómico. Desde esta perspectiva, el género es una categoría que refleja el sexo social, una construcción socialmente determinada basada en las diferencias biológicas entre hombres y mujeres; al mismo tiempo refleja las diferencias en los roles sociales, el comportamiento y las características mentales entre hombres y mujeres. En términos generales se trata de un cierto estatus de rol social que determina las oportunidades sociales de mujeres y hombres en diversas esferas de la vida: educación, actividad profesional, acceso al poder y a los recursos económicos, rol familiar, entre otras (Molina & Ibáñez, 2022).

La discriminación de género es una limitación arbitraria, infundada e injustificada de los derechos y oportunidades de las personas en función de su género, que reduce sus oportunidades en el ámbito laboral y social. Estas disparidades se reflejan en el Índice de Empoderamiento de la Mujer, que permite evaluar la desigualdad en la posición de mujeres y hombres en tres áreas clave: 1) participación y autoridad en la toma de decisiones políticas, medida por la proporción de cargos asociados a la toma de decisiones ocupados por mujeres; 2) participación y autoridad en la toma de decisiones



económicas, determinada por el índice de mujeres que ocupan cargos directivos; 3) oportunidades de acceso a los recursos económicos y su uso (Castañeda & Díaz, 2021).

Métodos

El presente estudio se trabajó bajo diseño documental, teniendo en consideración que se requirió de la consideración de información expuesta desde artículos científicos, informes, libros y demás datos secundarios de validez científica que permitiesen tener una perspectiva clara del rol de la mujer en diversos contextos en los que se desenvuelve en la humanidad, identificando de manera cronológica, los hechos más relevantes que dejan en evidencia la limitación de estas de parte del sistema, así como se identificaron otros hitos históricos en los que ya se evidencia mayor participación de estas.

El alcance de la investigación fue exploratorio y descriptivo, teniendo en consideración que se requirió realizar una profunda búsqueda de fuentes de información en las que se aborde una temática similar al del presente estudio, considerando que existe reducida información en la que se contrasten hitos de la participación de la mujer en el ámbito político y socioeconómico de manera conjunta, por lo que también se precisó detallar como la mujer ha sido desvalorizada y limitada a ser parte de los procesos esenciales para el desarrollo de la humanidad entre estos dos aspectos mencionados. Toda esta información una vez obtenida permitieron establecer la discusión respectiva del estudio.

El enfoque de la investigación fue sistemática y cualitativo, dado a que la información a recopilarse se basó exclusivamente desde fuentes de información en las que, por su contenido, permitiesen identificar como la mujer a lo largo de la historia se ha visto limitada en su participación a nivel político y socioeconómico, poniendo en dudas sus capacidades de desarrollo. Esta información obtenida fue respectivamente analizada desde una perspectiva amplia y no estuvo ligada a explicaciones de carácter estadístico o cuantificable.

Instrumentación

Se siguió con un protocolo específico para efectuar la revisión sistemática, la misma que tuvo en un inicio la identificación de los artículos que abordaran una temática similar,



cuya metodología tuviera relación con el enfoque de estudio del presente documento, para posteriormente organizarla y presentarla en el análisis de los resultados, se determina además que, para la selección de estos artículos, los criterios tenidos en consideración fueron los siguientes:

Criterios de inclusión

- Artículos científicos indexados de revistas.
- Estudios e informes con el aval de instituciones internacionales y nacionales de origen ministerial o gubernamental.
- Artículos que presenten una metodología similar.
- Artículos internacionales y locales bajo los criterios de inclusión expuestos previamente.

Criterios de exclusión

- Artículos duplicados o incompletos.
- Blog, sitios web de dudosa procedencia.
- Tesis de tercer nivel.
- Artículos provenientes de países en los que aun existan limitaciones significativas para la mujer.

La búsqueda de toda la información de referencia efectuada en las plataformas y bibliotecas digitales fue ejecutada haciendo uso de palabras clave como, por ejemplo: desvalorización, estereotipo de género, desigualdad de género, mujer, feminismo, machismo. Posteriormente, los artículos cuyo contenido y enfoque similar encontrados se organizaron en una tabla resumida para respectivamente efectuar el análisis de estos.

Resultados

Al haber realizado la revisión de otros estudios previamente desarrollados por otros autores en el contexto latinoamericano y ecuatoriano, se obtuvieron importantes hallazgos respecto a cómo se ha desarrollado la problemática relacionada con la



desvalorización de la mujer, desigualdad y violencia de género, según se resume en la tabla 1 que se presenta a continuación:

Tabla 1. Resultados de los análisis de artículos

Artículo	Objetivo	Metodología	Conclusiones	Artículo
(Albornoz, 2021)	Realizar una reflexión con respecto a la situación asociada con la violencia de género en diferentes países de Latinoamérica.	Artículo argumentativo	De acuerdo con este artículo la violencia de género se ha constituido en uno de los problemas que afectan a las distintas sociedades latinoamericanas. A la par existen problemas asociados como la discriminación, desvalorización e inequidad que afecta en gran medida a las mujeres, quienes en muchos casos han sido víctimas de distintas formas de violencia física y psicológica. En consecuencia, se destaca la relevancia de seguir abordando esta temática y continuar con la ejecución de acciones para erradicar la violencia y las desigualdades existentes entre ambos géneros.	(Albornoz, 2021)

(Carlos & Chávez, 2022)	Analizar la invisibilización de la mujer en el contexto ecuatoriano.	Se realizó una investigación basada en un enfoque cualitativo de alcance descriptivo, bajo la modalidad documental.	De acuerdo con los hallazgos expuestos en este estudio, en el Ecuador prevalece un sistema patriarcal que conlleva a la invisibilización de la mujer en diversos contextos principalmente en comunidades rurales. Esta problemática no solo ha derivado en muchos casos en la vulneración de los derechos de la mujer, sino también en la segregación y el impedimento de su participación en actividades relacionadas con la economía, la política, la educación y la salud.	(Carlos & Chávez, 2022)
-------------------------	--	---	---	-------------------------

(Cárdenas, 2021)	Analizar de qué forma se abordó la problemática relacionada con la desigualdad de género en el contexto de la pandemia por COVID-19.	Artículo argumentativo	La crisis sanitaria provocada por la pandemia de COVID-19 dejó en evidencia una serie de problemas asociados con las desigualdades de género, que han prevalecido desde hace varias décadas. De acuerdo con la autora de esta investigación, a raíz del	(Cárdenas, 2021)
------------------	--	------------------------	---	------------------



confinamiento se reafirmó el rol asignado a las mujeres como cuidadoras del hogar y la familia, a su vez aletargó los esfuerzos que se han venido persiguiendo para lograr una redistribución equitativa de las tareas del hogar.

A pesar de la lucha que las mujeres han tenido con la sociedad en la que el discurso de liderazgo ha sido principalmente enlazado a los hombres, ya se perciben cambios significativos que las ubican como un eje esencial y transformador al igual que el hombre, esto ha permitido identificar proyectos en los que cada vez más existe la participación de la mujer, sin embargo, desde otras perspectivas, es necesario también reevaluar si no se está abusando del clientelismo,

(Tapia, 2022)	<p>Analizar la dinámica clientelar a la luz de postulados feministas y la categoría analítica de género, visibilizando las relaciones de poder entre hombres y mujeres que de ella emergen.</p>	Revisión literaria	(Tapia, 2022)
---------------	---	--------------------	---------------



a fin de favorecer
a determinados
grupos a costa de
generar un
beneficio para
quedar bien con
determinados
sectores.

Discusión

Los resultados obtenidos de la revisión bibliográfica evidenciaron que, al igual que en otros países de Latinoamérica, en el Ecuador aún prevalecen los problemas asociados con la desvalorización, la inequidad y la violencia de género que afectan mayoritariamente a las mujeres, los mismos que en muchos casos se han atribuido al sistema patriarcal que predomina en el país. Las investigaciones consultadas señalan que, en muchos casos, las mujeres no solo se han visto afectadas por menores oportunidades para acceder a cargos de mayor jerarquía, sino también por el hecho de que se ha perpetuado estereotipos asociados con la asignación de rolas que las sitúan como cuidadoras de la familia y del hogar, tareas que a pesar de su importancia siguen siendo desvalorizadas ya que no representan retribuciones económicas.

Así mismo, se ha evidenciado que existe disparidad en relación con la ocupación de escaños públicos, principalmente en las comunidades rurales del país, en las que los cargos que involucran la toma de decisiones políticas y económicas en su mayoría son asignados a los hombres. A pesar de que las mujeres son conscientes de esta problemática, y pese a que se sigue luchando para lograr la equidad de género en el contexto ecuatoriano, aún siguen arraigados pensamientos que han sido inculcados por la sociedad y que a su vez contribuyen a que se sigan perpetuando las conductas segregativas y desvalorizantes hacia las mujeres.



Conclusión

La desvalorización de la mujer ha existido desde siempre, y si bien se han evidenciado cambios importantes en los que se evidencia de a poco la participación de estas en el mundo en general, sin embargo, aún existen naciones en las aún se prohíbe el acceso a derechos como la educación, esto, atribuido a factores en los que a través del conocimiento muchas mujeres han logrado tener las bases necesarias para levantar su voz y con conocimiento de causa defender su rol y a la vez establecer políticas no solo en beneficio de sus semejantes (otras mujeres), sino de la apoyo generalizado para la sociedad en la que evidentemente existen muchos aspectos por mejorar. En países desarrollados y en vías de desarrollo de a poco se ha ido cambiando la perspectiva de que la mujer no solo cumple el rol esencial de ser madre y esposa, sino que estas están escalando por sus cualidades intelectuales en diversos contextos.

En países como Ecuador si bien existen proyectos y leyes en los que se reconoce el rol de la mujer y la importancia de que estas formen parte de movimientos y cargos políticos, de acuerdo con información preliminar expuesta en varios artículos, aun se perciben escenarios de violencia directa e indirecta sobre estas, principalmente poniendo en duda sus capacidades para ejercer dentro de este ámbito que desde hace muchos años estuvo a cargo de hombres.

Referencias bibliográficas: APA 7ma edición

- Albornoz, E. (2021). Reflexiones sobre la violencia de género en Latinoamérica. *Enfermería investiga*, 7(1), 1-3. DOI: <https://doi.org/10.31243/ei.uta.v7i1.1470.2022>.
- Armijos, E. (2019). *La desvalorización de la mujer y su influencia en la vida económica, política y social de la parroquia de San Lucas del cantón Loja*. [Tesis, Universidad Nacional de Loja].
- Banco Mundial. (2022). *Aproximadamente 2400 millones de mujeres en el mundo no tienen los mismos derechos económicos que los hombres*. Banco Mundial. <https://www.bancomundial.org/es/news/press-release/2022/03/01/nearly-2-4-billion-women-globally-don-t-have-same-economic-rights-as-men>



- Cárdenas, E. (2021). Desigualdades de género en tiempos de COVID-19: Una crisis de gobernabilidad. *Acercamientos Académicos*, 6, 113-127. DOI: <https://doi.org/10.18272/eo.v6io.1965>.
- Carlos, C., & Chávez, M. (2022). Invisibilización de la mujer ecuatoriana en la sociedad actual. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 6(1), 1-22. DOI: https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v6i1.1757.
- Castán, S. (15 de Abril de 2020). El papel de la mujer romana en la política del s.I A.C. ¿Influencia política, participación indirecta o influencia social? *Universidad Rey Juan Carlos, Madrid*, 24(24), 540-601. <https://doi.org/Recuperado a partir de https://reunido.uniovi.es/index.php/ridrom/article/view/18158>
- Castañeda, I., & Díaz, Z. (2021). Desigualdad social y género. *Revista Cubana Salud Pública*, 46(4), 1-19. Disponible en: <https://scielosp.org/pdf/rcsp/2020.v46n4/e1991/es>.
- Chaigneau, S., & Rosenbluth, A. (2014). La desvalorización de lo femenino en una tarea ficticia de selección de personal. *Revista Interamericana de Psicología/Interamerican Journal of Psychology (IJP)*, 48(2), 276-290.
- Cristancho, L. (1 de Marzo de 2022). El concepto de trabajo: perspectiva histórica. *Secuencia*, 1(112), 1-23. <https://doi.org/https://doi.org/10.18234/secuencia.voi112.1827>
- Dawn, T. (2019). *Un siglo de mujeres en política*. La Vanguardia.
- Díaz, J., & Ledesma, M. (1 de Marzo de 2022). Rol de la mujer en la historia de las naciones. *Revista Venezolana de Gerencia*, 27(97), 127-143.
- El Consejo Nacional Electoral. (2019). *Participación Política de las Mujeres en el Ecuador*. El Consejo Nacional Electoral.
- Errázuriz, J., & Pizarro, N. (2020). Mujeres, afectos y estereotipos de género en la desvalorización de los tribunales de menores en Chile, 1928-1968. *Open Edition Journals*, 15, 1-26. DOI: <https://doi.org/10.4000/rhj.7347>.
- Fernández, S. (21 de Abril de 2022). La mujer en los movimientos sociales y en los movimientos feministas de América Latina. *Papeles de Población*, 3(13), 47-54. <https://doi.org/Disponible en: <https://rppoblacion.uaemex.mx/article/view/18354>
- Ferro, A., Idme, W., Escalante, J., Espitia, R., & Espitia, R. (1 de Enero de 2022). Implementación de políticas públicas de género en la violencia contra la mujer. *Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar*, 6(5), 287-303. https://doi.org/https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v6i5.3075
- Molina, D., & Ibáñez, A. (2022). Equidad de género, ¿dónde estamos? *Revista Colombiana de Cardiología*, 29(3), 274-276. DOI: <https://doi.org/10.24875/rccar.m22000151>.



- ONU MUJERES. (2023). *Hechos y cifras: Liderazgo y participación política de las mujeres*. ONU MUJERES. <https://www.unwomen.org/es/what-we-do/leadership-and-political-participation/facts-and-figures>
- Pineda, J. (2019). Trabajo de cuidado: mercantilización y desvalorización. *CS(Número especial)*, 111 - 136. DOI: <https://doi.org/10.18046/recs.iEspecial.3218>.
- Rojas, C., & Jiles, X. (1 de Enero de 2023). La extraordinaria acción política protagonizada por el Movimiento pro-Emancipación de las Mujeres de Chile, (MEMCH): 1935-1949. *Izquierdas*, 51(1), 1-9. <https://doi.org/http://dx.doi.org/10.4067/S0718-50492022000100209>
- Tapia, C. (1 de Abril de 2022). Las mujeres en el clientelismo político: una relectura del fenómeno desde la perspectiva de género. *Intersticios sociales*, 1(23), 115-140. <https://doi.org/https://doi.org/10.55555/is.23.426>
- Verdú, A., Sánchez, G., & Punín, M. (1 de Abril de 2023). La maternidad como estrategia política en el feminismo ecuatoriano. *Perfiles latinoamericanos*, 30(59), 1-18. <https://doi.org/https://doi.org/10.18504/pl3059-014-2022>

Conflicto de intereses

Los autores declaran que este trabajo no presenta conflicto de intereses

